



d'aide aux réfugiés et aux détenus d'opinion en Syrie

Newsletter n°28 / juillet 2025

Comité de rédaction : CA Revivre

20 ans de soutien aux victimes de la dictature des Assad

٢٠ عاما من مساندة ضحايا ديكتاتورية عائلة الأسد

EDITO

De folles attentes ... face au mur des réalités

Le rêve de démocratie qui fut autrefois le moteur de la lutte contre Bachar El Assad était (est ?) redevenu imaginable, mais il se prend le mur des réalités cruelles d'une Syrie détruite, désunie et déstructurée, matériellement et humainement. Après tant d'années de déceptions, de rancœurs, de haines, de mutismes, de douleurs, de frustrations, de méfiances, de doubles vies, de retournement d'alliance, de désespérances, de morts... **les folles attentes de ce rêve initial peinent à se concrétiser.** L'impatience est légitime.

La Syrie est une grande mosaïque communautaire politico-religieuse, **fissurée de toutes parts**, dans laquelle chaque groupe, chaque tendance, chaque individu, espère voir émerger au plus vite son propre idéal dans les décisions du nouveau régime. Pour certains, le régime évolue vers un islam très rigoureux (« et bientôt une nouvelle dictature »), quand d'autres s'accrochent aux – insuffisants - signaux d'inclusivité.

C'est bien connu, on parle plus souvent des trains qui n'arrivent pas à l'heure. En Syrie on parle beaucoup des nominations et des alliances de ceux qui furent - **dans un passé que personne n'oublie** - plus ou moins compromis avec le régime de Bachar Al-Assad ou avec des jihadistes, et on commente abondamment les décisions peu démocratiques et/ou mal exécutées. Et malheureusement, les massacres font le gros de l'actualité, alors que beaucoup d'initiatives constructives avancent, à (très) bas bruit, sans faire l'actualité.

Il y a trop d'assassinats^[1] et d'enlèvements commis par des groupes incontrôlés, les uns sectaires, les autres plus ou moins mafieux. C'est malheureusement le tribut de toutes les périodes post-conflits dans un pays dévasté^[2]. Et on ne peut douter de l'activisme de la Russie, de l'Iran, des extrêmes droites, des pro-Bachar, des mafias, etc. qui parient sur le chaos. **Quand il s'agit des comportements scandaleux de membres des troupes gouvernementales, l'abîme n'est pas loin.** Avec une population qui a faim, chaque étincelle peut déclencher un désastre. A cela s'ajoute le jeu trouble d'Israël qui abuse d'un pays à terre. La théorie du chaos est parfaitement illustrée : dans un système instable, un évènement insignifiant peut déclencher une tornade. On y est.

L'État doit prendre au sérieux les rancœurs de tous bords, **purger sa troupe des éléments incontrôlables** et établir la sécurité - pour tous - au plus vite. La nouvelle Syrie ne peut être la continuation de la violence banalisée par le clan Assad sous d'autres étiquettes ... rivales.

Les démocrates syriens ont été complètement surpris par le succès de HTC (aidé de son allié turc), et étaient dans l'expectative, jusqu'alors. En fait, **aucune force politique n'était vraiment prête à gérer la Syrie après le 8 décembre**. Pas même HTC qui tente de rattraper son retard grâce à sa position dominante au sommet de l'État.

Aujourd'hui dispersées politiquement, et extrêmement éparpillées géographiquement du fait de l'exil dans le monde entier, **les forces politiques qui défendent la liberté, la justice et la démocratie vont devoir s'organiser à l'intérieur - comme à l'extérieur - de la Syrie pour espérer peser dans les décisions, aujourd'hui et demain. C'est urgent.**

[1] [Déclaration de Revivre concernant le massacre dans l'Église St Elias à Damas le 2 juin 2025](#), et [déclaration de Revivre concernant les massacres de juillet dans le sud de la Syrie](#).

[2] En France, l'épuration extra-judiciaire à la sortie de l'occupation allemande (qui a duré 4 ans), a entraîné la mort d'environ 9 000 personnes durant la première année (dont 30% par des résistants). Cela reste la partie honteuse de la Libération, mais il ne s'agissait pas de violence intercommunautaire sur base religieuse.

Frédéric Anquetil
Secrétaire Général de Revivre



brèves

Vu le contexte dramatique de l'actualité dans la région druze de cette mi-juillet, cette rubrique des actualités est cette fois alimentée uniquement par des informations plutôt « positives ». C'est un biais (assumé) dont on a besoin en cette triste période.

La Direction de Douanes jordanienne a annoncé que 31 434 camions sont entrés en Syrie entre le 16 décembre 2024 et le 2 juillet 2025. Le secteur de la construction arrive en tête des chargements (17 535), suivi du secteur agricole (2 323) et du secteur industriel (2 289), le secteur alimentaire représente 1 265 camions. *Source : Agence SANA – 5 juillet 2025*

A la chute du régime d'Al-Assad, **les 3 300 volontaires des Casques Blancs se sont redéployés du Nord-Ouest syrien à l'ensemble du pays.** Devenus indispensables aux nouvelles autorités, qui manquent de fonds et de personnel, les casques blancs ont néanmoins dû composer avec la perte d'un quart de leur budget, après la suppression de l'USAID, l'agence de développement américaine, par le président Donald Trump. **M. Al-Saleh, leur président depuis 2013, a été nommé au sein du gouvernement de transition.** En juin, il a annoncé la fusion des casques blancs avec son ministère. *Source : Le Monde – 10 juillet 2025*

Le rapport final de la Commission nationale d'enquête et d'établissement des faits sur les événements survenus en mars dernier sur le littoral syrien a été remis le 20 juillet au président de la transition. *Source : Agence SANA – 20 juillet 2025*

Damas annonce une hausse de 200% des salaires et retraites dans le secteur public. Un décret porte le salaire minimum des fonctionnaires à 750.000 livres syriennes par mois, soit environ 75 dollars, contre 25 dollars

auparavant. **Un second décret accorde la même hausse de 200% aux pensions de retraite...** (ndlr : financement par le Qatar). La Syrie compte environ 1,25 million de fonctionnaires, selon les chiffres officiels. *Source : L'Orient - Le Jour avec AFP – 22 juin 2025*

Les négociations entre Damas et les forces kurdes ont donné des (ndlr : premiers) résultats. Début avril, **un premier échange de prisonniers** a eu lieu et un mécanisme de gestion conjointe des deux quartiers kurdes d'Alep, Achrafieh et Cheikh Maksoud, a été mis en place. Début juin, les deux parties ont à nouveau procédé à l'échange de 400 prisonniers. Elles ont scellé un accord pour le retour de familles syriennes du camp d'Al-Hol vers les zones gouvernementales dont elles sont originaires. *Source : Kurdistan au féminin - 3 juin 2025*

L'Union européenne a choisi de mettre un terme aux sanctions économiques qui pesaient sur la Syrie. C'est désormais effectif depuis mai. *Source : Nations Unies - 17 juin 2025*

Série de mesures et d'exemptions visant à faciliter le retour légal des réfugiés et migrants syriens qui séjournent au Liban de manière légale ou illégale. Ces mesures prévoient dans certains cas une exonération des pénalités financières et annulent toute interdiction de retour en Syrie. *Source : L'Orient - Le Jour – 18 juin 2025*

Plus de 2 millions de réfugiés et déplacés internes sont rentrés chez eux depuis la chute de Bachar Al-Assad selon le Haut Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés, dont 500 000 réfugiés provenant de l'étranger. *Source : Info Migrants - 20 juin 2025*

Les autorités syriennes ont annoncé vendredi avoir saisi quelque trois millions de comprimés de captagon, un stimulant illégal de type amphétamine, après des affrontements avec un réseau de trafiquants de drogue près de la frontière libanaise, ainsi que 50 kilos de haschich. *Source : L'Orient - Le Jour avec AFP – 27 juin 2025*

La Turquie et la Syrie ont signé un nouveau protocole d'accord sur le transport routier international, marquant ainsi la reprise du transport terrestre direct entre les deux pays... Désormais, les camions pourront traverser la frontière sans transbordement de marchandises, simplifiant et accélérant le commerce. Ce nouveau système promet un commerce plus rapide, plus facile et moins coûteux. *Source : Observatoire de la Turquie contemporaine – 30 juin 2025*

Le ministère syrien de l'Agriculture a signé un accord avec le Programme Alimentaire Mondial (PAM) pour soutenir les agriculteurs touchés par la sécheresse en Syrie. L'accord prévoit la mise en œuvre de deux interventions intégrées, basées sur une évaluation des besoins et de la faisabilité opérationnelle. Ces interventions concerneront environ 33 000 agriculteurs. La première intervention fournira un soutien financier agricole aux agriculteurs touchés par la sécheresse dans les gouvernorats de Hassaké, Alep, Idlib, Hama, Homs et Daraa. *Source : SANA - 13 juillet 2025*

A Palmyre, les pelleuses et les camions n'arrêtent pas, depuis 5 mois, de déblayer les gravats qui encombrant les rues et les maisons/immeubles détruits, après le passage des démineurs (plusieurs milliers de mines anti-personnelles ont été neutralisées !). Le comité de la Maison de Palmyre est entrain de réhabiliter les bâtiments de l'hôpital et des établissements scolaires pour la prochaine rentrée. *Source Revivre*

**FOCUS : La région de Souweida à feu et à sang
13 juillet ... 18 juillet, plus de 1250 morts**

Une nouvelle fois la Syrie vit un épisode tragique, cette fois-ci dans le fief Druzes du sud du pays, à Souweida. Avec plus de 1250 morts aux dernières estimations, et des milliers de blessés, c'est un abîme qui s'est ouvert. Des centaines de civils en ont été victimes, de tous âges, uniquement sur des bases communautaires. Quels sont les faits et leurs déroulés ?

L'étincelle de départ est le kidnapping d'un marchand druze à un checkpoint installé par des groupes bédouins sur l'axe routier Damas-Souweida (il a été libéré par la suite). Les bédouins sunnites ont sollicité le nouveau régime pour assurer leur propre protection face aux 3 différentes factions druzes. Ce qui devait être au départ une mission de police acceptée par une des milices druzes - une preuve de souveraineté sur la région par le nouveau régime - s'est transformé en guet-apens par une autre milice druze ... (affiliée il y a peu encore à l'ancien régime de Bachar El-Assad). La spirale de la violence inter-communautaire était alors amorcée, avec un déchaînement d'horreurs de tous bords. Israël s'en est mêlé en bombardant des positions gouvernementales et le Ministère de la Défense à Damas, au motif de soutenir la communauté druze contre HTC (une alliance dont une majorité de druzes ne veut pas). Après des centaines de morts, le retrait des troupes gouvernementales, et avec l'arrivée de nombreux groupes armés sunnites venant de nord pour « aider » les bédouins, les pires massacres ont continué. Un cessez-le-feu a enfin été déclaré vendredi 18 juillet, il semble tenir... mais cela reste très fragile. Un convoi du Croissant Rouge syrien est entré dimanche 20 juillet dans Souweida pour délivrer du matériel humanitaire.

Avant ce kidnapping du 13 juillet, de nombreux contentieux envenimaient les relations entre les différents groupes/clans de la région depuis des dizaines d'années. Ils sont exacerbés disent certains par les maigres récoltes dues à des conditions climatiques jamais connue depuis 60 ans (dixit ONU). De nombreuses plaies sont maintenant ouvertes dans cette région, et ravivent les braises qui couvent dans les autres régions.

Lire le communiqué de Revivre du 23 juillet 2025



en SYRIE

**« Mémoire créative de la révolution syrienne »
expose à Damas**



Cette newsletter de Revivre comporte périodiquement une rubrique artistique illustrée par des œuvres parmi celles rassemblées par l'association Creative Memory for Syria (financé entre autres par le CCFD) dirigée par Sana Yazigi. <https://creativememory.org/fr/>

Reivre a par ailleurs soutenu la prochaine publication en français du livre « **Détenus Disparus – 2011-2020** ».



L'équipe « **Mémoire créative de la révolution syrienne** » a réalisé une exposition au Musée de Damas de **175 œuvres** (affiches, photos, films, fresques, caricatures, portraits et compositions stylisées) relatant les moments tragiques de la guerre civile.

« Le reflet d'une soif de vérité et de justice, relayée par un immense travail d'archives »
(Télérama).



"La première étreinte après des années de prison" de Abdullah Wajih



Cet événement a été inaugurée le 18 mai dernier par le ministre intérimaire syrien de la Culture Mohammad Saleh, dans ce Musée National de Damas, réouvert pour la première fois après plus de 10 ans de fermeture.

« Cette exposition est une victoire pour les vivants, et un début de justice rendue aux milliers de disparus. La Syrie peut désormais montrer leurs visages, après toute l'oppression et les mensonges du régime déchu », a précisé Sana Yazigi, avant d'initier une minute de silence à la mémoire des quelques 136 000 disparus recensés par le Réseau syrien des Droits de l'Homme entre mars 2011 et août 2024. (L'Orient Le Jour du 20 mai 2025).



vous recommande



Audition du Centre Primo Levi à l'Assemblée Nationale

Le 17 juin 2025, le **Centre Primo Levi** était auditionné par le Groupe de travail Santé mentale de l'**Assemblée nationale**, un groupe transpartisan.

Le but : évoquer la santé mentale des personnes exilées, dont la souffrance psychique s'aggrave, et les moyens de les accompagner.

=> En 5 questions, découvrez les réponses de l'équipe du Centre Primo Levi pour comprendre cet aspect particulier de la santé des personnes exilées.

Rapport de l'audition du Centre Primo Levi à l'Assemblée Nationale



a besoin de vous



Soutien aux enfants atteints du cancer

Revivre a été sollicité pour apporter une contribution à l'Association BASMA, qui prend en charge la majorité des enfants atteints du cancer (et leurs familles pendant les traitements) provenant de toute la Syrie.

Cette association - basée à Damas - fonctionne essentiellement avec des bénévoles, c'est la seule en Syrie qui œuvre dans cette direction.

Merci par avance pour votre aide.

=> pour faire un don

Association Revivre

100 boulevard de Belleville, 75020 PARIS

Pour recevoir la Newsletter de Revivre : newsletter@association-revivre.fr

This email was sent to {{ contact.EMAIL | default : "newsletter.revivre@gmail.com" }}

You've received it because you've subscribed to our newsletter.

[Unsubscribe](#)

